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PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

Commission du vivre-ensemble 
5e séance – 19 octobre 2023 – 9 h 05 à 11 h 47 

Salle Mont-Bleu, 1er étage, Maison du citoyen et vidéoconférence 

 
PRÉSENCES : 
Membres 
Tiffany-Lee Norris Parent – Présidente et conseillère municipale 
Louis Sabourin – Vice-président et conseiller municipal 
Isabelle N. Miron – Conseillère municipale 
Eugenine Sfeir – Accompagnement des femmes immigrantes de l’Outaouais 
Véronique Bernier en remplacement de Josée Cousineau - Carrefour Jeunesse Emploi 
de l’Outaouais 
Bato Redzovic - Accueil Parrainage Outaouais 
Marc-André Donato – Centre intégré de santé et des services sociaux de l’Outaouais 
Yucca Léonard - Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration 
Roxana Merello - Service Intégration Travail Outaouais 
Isabelle Cousineau en remplacement de Hamida Melouane – Assemblée des Groupes 
de femmes d’Intervention Régionales 
Céline Auclair - Centre d’Innovation des Premiers Peuples 
Garanké Bah - Conseil de la communauté noire de Gatineau 
 
Secrétaire 
Anick Fortin – Coordonnatrice aux comités et commissions - DG 
 
Ressources internes 
Sébastien Vallée – Directeur – SLSDC 
Mychelle Vaive – Chef de service – Développement des communautés - SLSDC 
Louis-Patrick Comeau – Agent aux communautés culturelles – Développement des 
communautés – SLSDC 
Florina Gaborean – Coordonnatrice à la diversité sociale et culturelle– SLSDC 
Véronique Leduc - Secrétaire aux commissions et comités – DG 
Mathee Warnett – Conseillère politique - Mairie 
 
Invité 
Bob White – Professeur d’anthropologie - Université de Montréal,directeur du Laboratoire 
de recherche en relations interculturelles (LABRRI) et coordonnateur du Réseau des 
municipalités en immigration et en relations interculturelles (RÉMIRI) 
 
ABSENCES : 
Ibrahim Sballil - Centre islamique de l’Outaouais 
Steve Brabant - Table éducation de l’Outaouais 
Erik Bisson - Jeunesse IDEM 
Patrick Campeau – Chef de section - Développement des communautés – SLSDC 
 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance 

La présidente constate le quorum et ouvre la séance à 9 h 05. 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
Il est proposé par Bato Redzovic 
Appuyé par Isabelle N. Miron 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance tel que 
soumis. 
 
Adoptée 
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3. Dépôt du procès-verbal de la séance du 8 juin 2023 
Le procès-verbal sera déposé au conseil municipal. 
 
 

4. Période de questions citoyennes 
Bettyna Bélizaire, conseillère municipale du district du Plateau, souhaite obtenir des 
recommandations de la Commission en lien avec la tenue d’un Sommet des 
communautés noires, qui inclut la population d'ascendance africaine, prévu en 
janvier 2024 à Gatineau. Elle présente un document qui fait état de la mise en 
contexte et des motifs liés à sa demande. Ce sommet sera organisé par l’organisme 
Accompagnement des femmes immigrantes de l’Outaouais. 
 
La proposition de recommandations est la suivante : 
 
• Que le conseil municipal de la Ville de Gatineau reconnait officiellement la tenue 

du Sommet à Gatineau en 2024. 
 
• Que le conseil municipal encourage tous les citoyens, entreprises et autres entités 

de Gatineau à s'associer au Sommet, à participer activement et à profiter des 
opportunités d'échanges et d'apprentissage qu'il offrira. 

 
Aucune question n’est adressée et il est suggéré de poursuivre la discussion en 
séance huis clos. 
 
 

5. Tour de table des partenaires 
Marc-André Donato mentionne que des enjeux ont été soulevés en lien avec les 
besoins et le nombre élevé de classes en intégration et francisation. Il est ajouté que 
le délai pour avoir accès au cours de français est de 3 à 4 mois. Il est suggéré de 
demander à Steve Brabant de préparer une présentation à cet effet. Des vérifications 
seront à faire auprès du ministère de l’Immigration, de la Francisation et de 
l’Intégration quant aux motifs qui justifient la liste d'attente. 
 
 

Céline Auclair se joint à la rencontre à 9 h 13. 
 
 

6. Suivi de dossier 
6.1 État d’avancement des travaux menés par les comités de travail de la 

Commission 
Les objectifs de la présentation sont d’informer les membres sur l’état 
d’avancement des travaux des cinq comités, de la mise en œuvre des projets 
inscrits dans le plan de travail de la Commision ainsi que de discuter des enjeux 
liés à la participation des membres aux rencontres des comités. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissement. 
Il est mentionné que les projets qui avancent bien sont surtout ceux qui sont 
portés par un organisme qui reçoit du financement pour leur mise en œuvre. 
 
Les membres souhaitent être informés si le représentant qu’ils ont identifié ne 
se présente pas aux rencontres et font les suggestions suivantes en lien avec 
les enjeux de participation aux rencontres afin de poursuivre la discussion lors 
d’une prochaine séance :  
 
• Faire un suivi personnalisé auprès des représentants d’organismes afin de 

vérifier s’ils souhaitent maintenir leur participation; 
• Avoir un portrait des représentants des différents comités. 
 
 

Yucca Léonard se joint à la rencontre à 10 h 13. 
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Pause de 10 h 14 à 10 h 25 
Céline Auclair quitte la rencontre à 10 h 20. Le quorum est maintenu. 

 
 

7. Présentation : Programme Cités interculturelles du Conseil de l’Europe – 
retombées pour la Ville de Gatineau 
Bob White présente le Progamme Cités interculturelles, crée en 2008, par le Conseil 
de l’Europe et la Commission européenne, où plus de 150 municipalités et une 
dizaine de réseaux nationaux en langue nationale en font partie. Le programme 
permet aux villes d’avoir accès à une carte interactive des villes, à une banque de 
bonnes pratiques ainsi que d’un index traitant de l’information suivante : 
 
• 12 indicateurs sur l’inclusion en contexte interculturel; 
• Donne un profil précis de la municipalité à travers le temps; 
• Outils interactifs permettant de se comparer à d’autres municipalités. 
 
La Ville de Gatineau est membre du réseau national, mais non membre du réseau 
international. Les avantages d’adhérer au réseau international sont les suivants :  
 
• Accès à des outils pour soutenir l’action municipale; 
• Visites et conseils des experts du programme; 
• Échanges avec d’autres villes et partage de bonnes pratiques; 
• Participation aux activités (webinaires, colloques, formations); 
• Financement des projets intervilles; 
• Visibilité régionale, nationale et internationale. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissement. 
Il est, entre autres, mentionné que les frais d’adhésion à ce programme sont de 
4 000 à 5 000 euros. 
 
La présidente remercie Bob White pour la présentation et une discussion sur la 
possibilité d’adhérer au réseau international aura lieu avec le Service des loisirs, des 
sports et du développement des communautés. 
 
 

Roxana Merello quitte la rencontre à 11 h. Le quorum est maintenu. 
 
 

8. Discussion : Accréditation – Commande un Angelot 
La présidente fait un retour sommaire sur le projet qui a été présenté à la séance du 
8 juin dernier. Elle rappelle que les villes de Laval et de Montréal y ont adhéré. Elle 
demande aux membres s’ils sont en accord de recommander le projet au conseil 
municipal. 
 
Il est mentionné que ce projet est intéressant. Cependant, la Ville pourrait réfléchir à 
la possibilité de voir comment les normes sociales pourraient être changées en 
s’adressant au problème lié à la violence, de voir à comment prévenir et empêcher 
de telles situations au lieu que les femmes soient obligées de fuir. 
 
Recommandation :  
 
La Commission du vivre-ensemble recommande au conseil municipal : 
 
CVE-2023-02 
• de soutenir financièrement le projet Accréditation – Commande un Angelot, 

développé et mis en œuvre par le Collectif social. 
 
Il est proposé par Isabelle N. Miron 
Appuyé par Louis Sabourin 
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Adoptée à l’unanimité 
 
 

9. Présentation : Bilan des activités estivales de diversité culturelle 
Les membres sont saisis du bilan des Rendez-vous interculturels et de la Journée 
gatinoise de la diversité culturelle. Des statistiques sur le taux de participants, le 
nombre d’artistes et le montant financier dédié pour les deux types d’événements 
sont présentés. Les principaux constats ainsi que les perspectives pour les 
prochaines années sont également exposés. 
 
Les membres posent des questions en lien avec la promotion des événements ainsi 
que sur les alternatives proposées en cas de pluie et par quels moyens les citoyens 
en sont informés. 
 
 

10. Varia 
Aucun point n’a été ajouté. 
 
 

11. Prochaine séance 
La prochaine séance de la Commission du vivre-ensemble a été devancée au 29 
novembre 2023. 
 
 

12. Levée de la séance 
Il est proposé par Isabelle N.Miron 
Appuyé par Eugenine Sfeir 
 
Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance à 11 h 47. 
 
 
Retour sur la séance huis clos à 11 h 55 
 
En réponse à la demande de Bettyna Bélizaire fait au point 4. Période de questions 
citoyennes, la présidente fait la lecture de la recommandation : 
 
Recommandations : 
La Commission du vivre-ensemble recommande au conseil municipal : 
 
CVE-2023-03 
• de reconnaitre la tenue du Sommet des communautés noires à Gatineau prévue 

en janvier 2024; 
 
CVE-2023-04 
• d’encourager les citoyens, entreprises et autres entités de Gatineau à s'associer 

au Sommet, à participer activement et à profiter des opportunités d'échanges et 
d'apprentissage qu'il offrira. 

 
Il est proposé par Garanké Bah 
Appuyé par Eugenine Sfeir 
 
Adopté à l’unanimité 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 
 
  __________________________  __________________________ 
                        PRÉSIDENTE                                  SECRÉTAIRE 
                     TIFFANY-LEE NORRIS PARENT                          ANICK FORTIN 

 


